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El martes 3 de noviembre se celebraron las elecciones presidenciales en 
Estados Unidos y los resultados fueron más parejos de lo esperado. Tras 
el conteo oficial Joe Biden sería el ganador, pero las condiciones en que se 

llevó a cabo el proceso y la poca diferencia entre los candidatos abren la puerta 
a un pleito postelectoral en el país que defiende las democracias en el mundo.

Se esperaba una jornada tensa por el surgimiento de milicias civiles 
y manifestaciones violentas. Afortunadamente, la conducta de los 
estadounidenses fue admirable y el día de la votación transcurrió sin mayores 
problemas. Hubo algunos reportes de irregularidades, pero fueron aislados y no 
afectaron el sentido democrático de la elección.

Es pertinente la metáfora que refiere a la “calma antes de la tormenta” pues, 
si bien el Super Tuesday se desarrolló pacíficamente, los resultados indican un 
proceso postelectoral complicado.

Las encuestas publicadas por las cadenas de noticias más importantes de 
Estados Unidos le daban la victoria al demócrata Joe Biden con una amplia 
ventaja. Sin embargo, todo parece indicar que sí ganará, pero con 270 votos 
colegiales; justo los que necesita para obtener el triunfo. Esta situación implica 
un escenario difícil pues le da a Donald Trump margen para impugnar los 
resultados.

Desde hace varios meses, el actual presidente estadounidense había advertido la 
posibilidad de un fraude electoral por el sistema de votaciones mediante correo. 
Este sistema ha sido usado por años, en mayor o menor medida dependiendo 
del estado, pero ahora se le dio más importancia debido a la pandemia. Cien 
millones de ciudadanos emitieron su voto de esta forma en las últimas semanas.

Donald Trump constantemente descalificó este método de votación por 
considerarlo altamente susceptible a fraudes, a pesar de que la evidencia 
demostraba su fiabilidad. Trató de invalidar este mecanismo en algunos estados 
mediante la vía judicial, como Montana, pero sin tener un resultado favorable, 
aunque le sirvió para generar una narrativa que sembrara dudas en la población 
respecto al sistema.

Un resultado reñido, aunado a los argumentos en contra de la votación por 
correo, le da la opción a Trump de exigir el reconteo y la anulación de votos 
mediante impugnaciones ante la Suprema Corte, donde la mayoría de los jueces 
son afines a él. Tras la muerte de la jueza liberal Ruth Bader Ginsburg, los 
republicanos se movilizaron para ocupar el lugar que dejó vacante con un perfil 
conservador. Así, a finales de octubre se incorporó la jueza Amy Coney Barret, 
con lo cual la composición actual de la Corte es de 6 jurisconsultos con ideología 
republicana y 3 demócratas.

ELECCIONES EN USA, 
SE AVECINA TORMENTA 

POSTELECTORAL
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Lo anterior no significa que Donald 
Trump tenga asegurada la reelección 
por impugnar ante el Tribunal Supremo, 
pero sí nos permite ver las opciones con 
las cuales cuenta para el proceso de 
postelectoral. Su éxito dependerá de los 
argumentos y pruebas que construya su 
equipo de campaña, así como del apoyo 
que reciba de su partido y simpatizantes. 
Debido a la crisis que aqueja a Estados 
Unidos, los políticos republicanos solo 
meterán las manos al fuego por Trump si 
no existe riesgo alguno de una rebelión 
civil, lo cual dependerá del apoyo social 
con el que cuente en los próximos días.

Esto último no debe representar un 
problema para el actual presidente 
pues obtuvo muchos más votos de los 
esperados, lo cual significa que una gran 
parte de la población estadounidense 
confía en su proyecto. De hecho, podría 
decirse que, si pierde, Trump podrá salir 
de la Casa Blanca tranquilo debido a 
la cantidad de personas que pidió su 
reelección a pesar de la gestión poco 
ortodoxa llevada a cabo estos 4 años.

Por otro lado, aunque gane Biden, él y 
los demócratas deben estar sumamente 

preocupados por los resultados. Aún 
frente al presidente estadounidense más 
controversial y disruptivo de la historia 
reciente, obtuvieron una victoria sufrida 
cuando debió haber sido contundente. 
Desde la derrota de Hillary Clinton 
parecía claro que los ciudadanos exigían 
perfiles frescos y no personas las 
cuales representaran el sistema político 
tradicional; nuevamente apostaron por 
un candidato de estas características.

En los próximos días o semanas habrá 
de confirmarse quien será el próximo 
presidente de los Estados Unidos de 
América. En primera instancia, Joe Biden 
recibió más votos colegiados, pero Donald 
Trump cuenta con opciones para intentar 
revertir el resultado. Todo dependerá 
del trabajo que realice el equipo jurídico 
de este último y de la reacción de la 
población norteamericana, la cual se 
ha acostumbrado a manifestarse con 
violencia tras el asesinato de George 
Floyd en mayo de este año. A los 
mexicanos nos queda estar al pendiente 
de qué rumbo tomarán nuestros vecinos 
del norte, pues seguramente repercutirá 
en la política interna de nuestro país.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Elecciones presidenciales en Estados Unidos
-Renuncias al PRI Yucatán
-Nuevo presidente del Tribunal Electoral 
  del Poder Judicial de la Federación

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Hace unos minutos revisé el 
conteo y Joe Biden seguía a la cabeza; 
en la madrugada del miércoles 
parecía que  Donald Trump podría 
remontar, pero en el transcurso 
del día se vio más clara la ventaja 
del demócrata. –compartió a los 
presentes la abogada, con lo que dio 
inicio a la plática de esta semana- 
Prácticamente solo falta que se 
terminen de contar los votos de 
Nevada para confirmar la victoria del 
demócrata.

-Contrario a lo que indicaban las 
encuestas previas, el resultado será 
sumamente parejo. Se esperaba 
que Joe Biden arrasara en las urnas, 
pero conseguirá el mínimo de votos 
colegiados necesarios para ganar: 
270. –explicó el político

-He escuchado algunos comentarios 
que ponen en duda la necesidad de 
encuestas durante las campañas 
políticas, pues esta sería la segunda 
ocasión en que se equivocan 
significativamente. En las elecciones 
presidenciales del 2016 proyectaban 
a Hillary Clinton como la gran 
vencedora y terminó perdiendo. 
Esta vez volvieron a pronosticar que 
el candidato demócrata tendría un 
amplio margen de victoria, pero no 
fue así. 

EL PROCESO ELECTORAL DE 
LOS ESTADOS UNIDOS, ESTÁ 

EN LOS OJOS DEL MUNDO.
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-Me parece interesante lo que dice 
Baltasar, y estoy de acuerdo con 
las opiniones a las cuales refiere. 
–asintió el editorialista- Como el 
error de las encuestas no es menor, 
creo que fueron una fuente de 
desinformación previa al día de la 
elección y seguramente influyó en el 
sentido de los votos.

-También los analistas se equivocaron, 
no solo los encuestadores, ya que 
preveían una jornada electoral 
violenta por la polarización social, 
la consolidación de grupos armados 
civiles y la amenaza de intervención 
extranjera en el proceso. No obstante, 
el día de votación transcurrió sin 
mayores problemas, en parte gracias 
a la pandemia pues muchas personas 
emitieron su voto por correo, 
entonces no hubo tanta concurrencia 
en las calles y centros de votación, 
lo que minimizó la posibilidad de 
confrontaciones. -dijo el consultor

-En efecto, lo complicado se empezó 
a ver en el proceso postelectoral, 
una vez que se inició el conteo de 
votos. Por ejemplo, hay reportes de 
personas, simpatizantes de Trump, 
quienes acudieron armados a centros 
de votación en Michigan y Arizona 
para exigir que detengan el conteo 
o lo repitan dependiendo del estado. 
Asimismo, hubieron altercados entre 
manifestantes y policías en algunas 
ciudades del país como Nueva York y 
Washington D.C. –informó el analista.

-Estos conflictos tras la votación 
tiene que ver, en gran parte, con 
la intención de Donald Trump de 
impugnar los resultados. Aún no se 
ha oficializado la victoria de Biden 
y el equipo jurídico del candidato 
demócrata ya emprendió esfuerzos 
para recontar votos, anularlos e 
incluso detener conteos. –expuso la 
empresaria- De hecho, las personas 
armadas, mencionadas por nuestro 

amigo analista, que acudieron al 
centro de conteo de Michigan lo 
hicieron porque Trump publicó en su 
cuenta de twitter “STOP THE COUNT!” 
(¡DETENGAN LA CUENTA!), lo cual los 
incitó a manifestarse.

- ¿Donald Trump tiene motivos 
para impugnar los resultados? –
preguntaron en la mesa

-Sin duda es una pregunta complicada, 
pues dependerá de los argumentos 
y pruebas que construyan sus 
abogados; sin embargo, sí podemos 
afirmar que tiene un escenario 
favorable en una batalla legal. –
contestó el editorialista- Suponiendo 
que reciba negativas en los 
juzgados a los cuales presente sus 
inconformidades, siempre puede 
apelar a la Suprema Corte.  Ahora 
que Amy Coney Barret ocupó el 
espacio de la difunta Ruth Bader 
Ginsburg, el Tribunal Supremo está 
conformado por 3 jueces liberales y 6 
conservadores. 

-A mi parecer, este es el motivo por 
el cuál Trump se rehúsa a admitir 
la derrota, el poder que tiene en la 
Suprema Corte le permitiría revertir 
el resultado. –añadió la reportera- 
No sería un hecho sin precedentes, 
recordemos que George W. Bush 
le ganó a Al Gore en una elección 
cerrada gracias a la intervención del 
Tribunal Supremo.

-No creo que este rumbo de acción 
sea viable. –opinó el consultor- Como 
ya mencioné antes, el riesgo de 
conflictos armados en las calles no 
es menor, y un aparente atraco a las 
elecciones desencadenaría una crisis 
social. 

-Es cierto, pero el actual presidente 
tiene a su favor la opinión que existe 
sobre los votos por correo. Si bien, 
este mecanismo de votación había 
sido utilizado por años sin problemas, 
Trump se dedicó en los últimos meses 
a descalificarlo por considerar que se 
podría hacer fraude fácilmente de 
esta forma. No presentó pruebas para 
sostener esto, pero fue suficiente 
para que sus simpatizantes dudaran 
también del mecanismo. 

-Y, por lo visto en la votación, 
aún cuenta con un gran número 
de personas que apoyan a su 
administración. –añadió la abogada
-Seguiremos al tanto de cómo se 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

AMY CONEY BARRET, JUEZA CONSERVADORA E INTEGRANTE 
DE LA CORTE SUPREMA DE ESTADOS UNIDOS.
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desarrolla éste proceso electoral. 
Estoy segura que la próxima semana 
ya se habrán terminado de contar 
los votos, entonces tendremos una 
perspectiva más clara de lo que será 
la estrategia de Donald Trump y su 
factibilidad. –concluyó la empresaria- 
Por mientras solo podemos esperar 
que no haya violencia en los próximos 
días y exista una transición pacífica 
de poder, si fuese el caso.

.  .  .

-Me llamó la atención la cantidad de 
renuncias que se han observado al 
interior del PRI Yucatán en las últimas 
semanas. –compartió el editorialista- 
La mayoría de estos políticos ya se 
encuentran en otro partido o pronto 
serán presentados como parte de 
alguna organización. 

-Esto se debe a los tiempos 
electorales en los que estamos 
inmersos actualmente. –intervino el 
consultor- Si alguien quiere participar 
en las elecciones del 2021 bajo 
distintos colores, es ahora o nunca 
pues las candidaturas están a punto 
de definirse. 

-Si no me equivoco, el último priista 
en despedirse de la Casa del Pueblo 
fue Antonio Morales. –dijo la 
empresaria- Aún no se sabe a dónde 
irá el exregidor, pero se comenta que 
lo habían invitado a participar en 
la estructura municipal del partido 
tricolor y evidentemente no aceptó.
-Días antes que Morales renunciara, 
Walter Salazar también había 
presentado su dimisión al PRI; sin 
embargo, he escuchado a muchos 
priistas celebrar esta salida. Según 
me han platicado, el secretario de 
Desarrollo Social durante el sexenio 
de Rolando Zapata Bello nunca tuvo 
algún triunfo significativo, complicó 
la gestión de presidentes municipales 
cuando ocupó cargos partidistas y 
algunos opinan que operó en contra 
del mismo partido. Los rumores 
indican que en poco tiempo se 
incorporará a las filas de Movimiento 
Ciudadano (MC).

-Pude leer su carta de renuncia y la 
verdad me pareció un poco burda por 
el alarde que hizo, aunque considero 
importante rescatar su postura 
frente a la dirigencia en Yucatán. 
Salazar señaló al presidente estatal 
del PRI, Francisco Torres Rivas, de 
no respetar acuerdos pactados entre 

ambos, presuntamente respecto 
al apoyo para alguna candidatura. 
–opinó el político- Me recordó al 
mensaje de renuncia de Alejandro 
Menéndez, pues este último señaló 
que partía porque siempre eran los 
mismos quienes contendían por los 
espacios de elección popular.

-Alejandro Menéndez es otro perfil 
controversial pues cuándo fue 
secretario de Fomento Agropecuario 
y Pesquero en el sexenio de Ivonne 
Ortega recibió acusaciones por desvió 
de recursos. El también exdiputado 
local supuestamente coquetea con 
Morena para competir en alguna 
candidatura guinda. –comentó la 
reportera

-Qué bueno que mencionas a la 
exgobernadora yucateca, pues ella 
también dejó el partido tricolor, 
pero por circunstancias distintas. –
expuso el analista- Ortega Pacheco 
renunció a sus 20 años de militancia 
a mediados del 2019 tras perder la 
contienda por la dirigencia nacional 
del PRI en contra de Alejandro Moreno. 

A finales de octubre de este año 
fue presentada como Coordinadora 
Nacional para el Empoderamiento de 
Ciudadanos por MC.

-Si bien, Ivonne Ortega no es muy 
popular en la capital yucateca, sí tiene 
un importante posicionamiento en el 
país por el trabajo territorial que hizo 
cuando ocupó la Secretaría General 
del PRI. –señaló el editorialista- 
Considerando que además de ser 
gobernadora fue diputada local, 
federal, senadora y presidenta 
municipal, es uno de los cuadros 
más fuertes con los que cuenta el MC 
actualmente. 

-Adolfo Calderón y Diana Herrera 
Andueza son otros dos ejemplos de 
priistas yucatecos que ya militan 
en otro partido. Ambos acaban de 
ser designados como presidente 
y secretaria general en Yucatán, 
respectivamente, del nuevo partido 
Fuerza Social del sindicalista Pedro 
Haces. –planteó la abogada

-Escuché un rumor que habrá de 
confirmarse en las próximas horas. 
Es sobre la política Jessica Saidén 
quien, si bien actualmente no es 
priista, sí militó en el partido tricolor 
antes de volverse blanquiazul hace 
unos años. –recordó la empresaria- 
Al parecer sería parte del Partido del 
Trabajo para los comicios del 2021.

-Este último que comenta nuestra 
amiga empresaria me recuerda un 
poco al caso de los dos legisladores 
federales yucatecos por el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), 

EL PRESIDENTE ESTATAL 
DEL PRI, FRANCISCO 
TORRES RIVAS HA SIDO 
MUY CUESTIONADO POR 
NO RESPETAR ACUERDOS 
PACTADOS CON SUS 
LIDERAZGOS.
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la senadora Verónica Camino Farjat y el diputado Jesús 
Vidal Peniche. Ambos pasaron del PRI al PVEM por 
acuerdos para ocupar escaños en el Congreso de la Unión, 
pero el contexto político los alejó de su partido de origen. 
–reflexionó el analista- Será interesante ver cómo se 
posicionarán para las elecciones intermedias.

-Así es, creo que dependerá mucho de su relación con 
la dirigencia estatal del tricolor, la cual deberá procurar 
la inclusión y el diálogo para generar acuerdos. De lo 
contrario, podría darse una fuga masiva de militantes en 
la que no solo se saldrían cuadros incómodos, también 
liderazgos importantes. –concluyó el editorialista

.  .  .

Platicamos también sobre la designación de José Luis 
Vargas Valdez a la presidencia del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). A pesar de que el 
cargo legalmente dura 4 años, lo ejercerá hasta el 31 de 
octubre del 2023 pues en esta fecha culmina su gestión 
como magistrado. Por lo tanto, le corresponderá conocer 
los asuntos que emanen de las elecciones intermedias del 
próximo año. 

-Seguramente se les hace conocido el nombre del nuevo 
magistrado presidente pues no ha sido ajeno al ojo público. 
Él fue quien elaboró el proyecto para anular el triunfo de 
la fallecida gobernadora de Puebla, Martha Érika Alonso, 
y así favorecer al actual mandatario de la entidad, Miguel 
Barbosa Huerta. Asimismo, redactó el proyecto que negó 
el registro de México Libre hace unas semanas. –recordó 
la reportera

-Si mal no recuerdo, también fue expuesto 
por Reforma hace algunos años ya que 
identificaron 58 viajes realizados en tres 
años como magistrado, todos con cargo 
al erario. –añadió el escritor

-En lo que respecta al caso de Puebla, 
Vargas Valdez intentó invalidar el proceso, 
pero el Pleno del tribunal votó en contra 
de su proyecto. Éste se disgustó y señaló 
a la entonces magistrada presidenta, 
Janine Otálora, de presuntamente haber 
actuado para favorecer a Martha Alonso 
y exigió que los demás magistrados 
discutieran sobre su permanencia en 
el cargo. –comentó el político- Pocos 
meses más tarde, Otálora renunció a la 
presidencia del tribunal, pero se mantuvo 
como magistrada.

-Hubo quienes interpretaron su dimisión 
como una presión por parte del ejecutivo 
y la Cuarta Transformación, pues dijo 
que su renuncia era para facilitar la 
transición del órgano en la nueva época 
de México. –explicó el editorialista- En 
su lugar eligieron al magistrado Felipe 
Fuentes Barrera, quien intentó prolongar 
su presidencia, pero no lo logró.

-En efecto, no lo consiguió. –coincidió el analista- De 
hecho, Fuentes Barrera votó por Vargas Valdez junto con 
los magistrados Felipe de la Mata y Mónica Soto. De esta 
manera, el nuevo magistrado presidente ganó con cuatro 
votos, pues votó por sí mismo, contra los tres que obtuvo 
el magistrado Reyes Rodríguez. 

-Los dos magistrados que votaron a favor de Rodríguez 
fueron Janine Otálora e Indalfer Infante. –expuso el 
escritor- Esta votación refleja los dos bloques que 
componen el tribunal actualmente, y parece que el grupo 
mayoritario tiene afinidad por el proyecto de López 
Obrador. 

-Margarita Zavala, presidenta de México Libre, opina lo 
mismo pues opinó que la desiginación fue un regalo del 
ejecutivo a José Luis Vargas por las acciones encaminadas a 
negarle el registro como partido político a su organización. 
–señaló la reportera

-Después de que el tribunal negara el registro de México 
Libre y permitiera el de 3 partidos aliados de la 4T, 
surgieron dudas sobre su imparcialidad respecto al poder 
ejecutivo. Este nombramiento acrecienta estas dudas, 
pero sería un error precipitarse a denunciar un abuso 
de poder. –concluyó la abogada- Habremos de estar al 
tanto del desempeño del TEPJF, pues si hubo algún acto 
de corrupción se manifestará en las sentencias futuras de 
este órgano.

JOSÉ LUIS VARGAS VALDEZ, NUEVO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA 

FEDERACIÓN (TEPJF).
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Bueno y ha comenzado oficialmente 
el proceso electivo del 2021. Aquí al 
menos en Yucatán se tiene confianza 

de una buena labor por parte del árbitro 
electoral que encabeza el Consejero 
presidente del INE en la entidad, Fernando 
Balmes Pérez. Son varias las elecciones 
en donde ha demostrado su capacidad, 
verticalidad y profesionalismo. Le han 
permitido integrar un equipo de trabajo 
con la capacidad de desarrollar cada uno 
de los pasos con precisión y esa certeza a 
la altura de la cultura democrática de los 
yucatecos, según expresan en esta reunión 
semanal, ahora virtual, de los puntuales y 
plurales agentes de los palacios.

Así que, con ese voto de confianza, 
Balmes Pérez, ya está inmerso en esas 
responsabilidades, con el agregado de que 
hay una serie muy variada de opciones de 
partidos políticos y que estarán con sus 
candidatos en las boletas electorales. 
Se van dando las fechas para cada paso 
que conforma la jornada electoral. 
Los representantes de los partidos 
también han tomado sus asientos en la 
institución electoral para cumplir con sus 
encomiendas, basadas en los dictados de la 
ley correspondiente. Se torna interesante 
en una elección con tanta oferta para los electores. Es 
de esperarse que la civilidad, y, compromiso democrático 
de los árbitros electorales y la ciudadanía, brinden, 
otra vez, ser distinguidos en el complejo nacional en el 
vecino 2021, por su participación y la madurez llevadera. 
Hay que observar, el comportamiento, ojalá, acorde, de 
los candidatos y dirigentes de los numerosos partidos 
políticos que ya están en el escenario electivo. Yucatán, 
siempre se ha llevado buenas calificaciones.

Se comentó en su momento, que conforme se acercaran los 
tiempos electorales habría mucha movilidad partidista y 
también carreras de los muchos aspirantes de estar en las 
boletas. En efecto, esto se ha estado viendo en los últimos 
días, y, seguramente, esto seguirá, hasta los días previos 
al día de las elecciones. Se ha observado el transitar de 
un partido a otro, como ya es un estilo no solamente en 
lo local, sino en lo nacional. Sin embargo, hay que señalar 
que al partido que se le ve, hasta ahora, más firme, sólido 
es al PAN. Una de esas razones puede ser que cuentan con 
los gobiernos estatal y municipal de Mérida. En donde, por 
cierto, ambos gobernantes, Mauricio Vila Dosal y Renán 

Alberto Barrera Concha siguen haciendo una muy buena 
labor.

Los agentes de los palacios, recuerdan al paso de la 
historia que buenos gobiernos por inercia hacen recibir 
una buena cantidad de votos. Además de que varios 
partidos políticos que estarán en esta justa, son afines 
a la llamada 4T. Entonces podrían debilitar a MORENA, 
pues no pueden ni aliarse ni jugar candidaturas comunes, 
en esta primera ocasión. Otro factor que se vislumbra 
es el número de líderes priistas que han dejado el barco 
para trasladarse a las nuevas opciones como son Redes 
Sociales Progresistas, Partido Encuentro Social y Fuerza 
Social, en donde se han refugiado un número considerable 
de priistas que incluso estuvieron en el gobierno zapatista, 
y, la salida del grupo ivonnista con su líder a la cabeza para 
llegar al Movimiento Ciudadano, lo que debilita al PRI, 
como obvia respuesta. Algunos ejemplos son el caso del 
ex presidente municipal de Tixkokob y ex diputado estatal, 
Adolfo Calderón Sabido quien encabeza la dirigencia 
del partido Fuerza Social, de la mano con Diana Herrera 
Anduze de historia panista, pero su íntima amistad con 
Carlos Pavón Flores la hizo cambiar de bando, incluso 

Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

En sus marcas, listos, fuera... 
Comenzamos la carrera rumbo al 2021

Fernando Balmes Pérez,
 consejero presidente del INE en Yucatán.
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llegando a regidora plurinominal por 
su entonces partido, ambos del PRI. Y, 
el ya nombrado Daniel Trejo Lizama 
a quien se le etiquetaba con el grupo 
del senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín, ya es el representante del PES 
ante el INE. Otro caso que se había 
adelantado de Walter Salazar Cano, 
quien ya oficializó su salida de ese 
partido, y que incluso se comentó que 
había tenido pláticas con la dirigencia 
del Partido del Trabajo.

Lo relevante de Vila Dosal y Barrera 
Concha es que a pesar de diversas 
adversidades que han tenido que 
sortear, se han impuesto con base en 
su trabajo. No perdiendo la mirada en 
el cumplimiento, sobre todo en estos 
tiempos de mucha complicación 
por las cuestiones conocidas de la 
salud y situaciones meteorológicas. 
Pero, sobre todo, esa tenacidad 
de reaccionar con acierto ante las 
circunstancias presentadas. Además, 
de a la par, ir cumpliendo sus metas 
establecidas. Son dos gobernantes, 
que van acertando en sus mandatos. 
Esto, más el posicionamiento que 
ha mantenido el PAN, y fuera de esa 
rara coalición con el MC, es el partido 
que va solo con su plataforma y la 
calidad de servicios que ofrecen 
a los yucatecos, dan un ambiente 
de fuerza, que puede acompañar a 
sus candidatos para el 21, claro, lo 
deseable, para los mismos panistas, 
es que no surjan fracturas y se 
vayan con los mejores candidatos, 
hablamos, desde luego de hombres y 
mujeres de orgullo azul.

Siempre en contra de las posibilidades 
del PRI, es otro grupo que ya se había 
salido del PRI, y que está encabezado 
por Herbé Rodríguez Sahuí y Edgar 

Centeno, en lo visible, y se habían ido 
al Movimiento Ciudadano; incluso 
en el caso de Rodríguez Sahuí tenía 
la cartera de Vinculación Ciudadana, 
pero, según trasciende desde ese 
mismo equipo de trabajo partidista, en 
tiempo récord, ya pasarían a su tercer 
partido político. Dicen que luego de 
varias negociaciones y acuerdos, 
un poco raros, finalmente Herbé 
Rodríguez jugaría por la presidencia 
municipal de Mérida, con las siglas del 
PES. De una supuesta reunión reciente 
se dio a conocer la decisión en la que 
algunos estuvieron de acuerdo y 
otros no. Se escucha que las cabezas 
de ese movimiento se llevarían lo 
mejor del pastel de lo discutido y 
cedido por la dirigencia de Encuentro 
Social. Incluso, también trasciende 
que, aún van a pedir más posiciones, 
a pesar de que ya hubieran quedado, 
en jugar por Mérida, con el partido 

que regresa luego de haber perdido 
su registro como Encuentro Social. 
Esto forma parte, de los esperado y 
comentado oportunamente. Seguirán 
muchos movimientos más, golpes 
bajos, ataques y estrategias de cada 
partido; ojalá que se premie por las 
propuestas y un debate de altura, 
acorde a la grandeza de nuestra 
entidad. En fin, veremos.

Finalmente, reiteran los agentes de 
los palacios que la problemática de 
salud, aún está vigente. Se siente 
necesario motivar a que no bajemos 
la guardia. Se van abriendo espacios, 
playas, parques, se aumentan 
horarios y días de labores, lo que 
requiere, como se ha subrayado, de 
una corresponsabilidad. Hay que 
seguir con los cuidados ya conocidos. 
El acompañamiento de los dictados 
gubernamentales a través del 
sector salud y otras instancias es 
el parámetro para brindar nuestra 
solidaria participación. Es necesaria 
y de vital importancia, ser agentes de 
esa motivación de la responsabilidad 
social, ante un tema que no tiene 
comparación: La salud. Juntos 
podemos. Actuemos en consecuencia.

Ante el banderazo de salida 
para el proceso electoral de 

2021, inician o se consolidan 
los reacomodos de fichas en el 

ajedrez político yucateco.
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Por Ramses Pech – Grupo Caraiva – León & Pech architect

OPINIÓN 

Es irresponsable el léxico que actualmente 
en México, es utilizado por todos nosotros. 
Usando para describir a las energías como 

la fuente inicial a las limpias, renovables o 
todas aquellas que están relacionadas con 
la generación de electricidad; es incorrecto 
y de favor dejemos de utilizar que el futuro 
dependerá de estas. 

La energía inicia con las primarias, transformadas 
en secundarias con tecnología y utilizadas por el 
hombre en las actividades cotidianas. La forma 
correcta, es decir la energía eléctrica proviene 
de una fuente de energía primaria como el gas 
natural, aire, radiación, corrientes de ríos o de 
la combustión de materias primas que deberían 
emitir una baja emisión de contaminantes (CO2 
principalmente). 

“The Institute of Energy Economics, Japan” en 
el estudio “IEEJ OUTLOOK 2021”, cálculo que en 
función a la tendencia actual los hidrocarburos 
tendrán un peso al 2050 de alrededor de 31% 
y el carbón del 28% para la generación de 
electricidad, pero al invertir en tecnología y 
aplicar una economía circular bajarían entre el 
18 a 21% y 8 a 13% respectivamente. 

En el futuro continuara la toma del entorno 
a la energía primaria como el petróleo crudo, 
gas natural, carbón, pero serán en menor 
su utilización de su transformación para 
la generación de electricidad, volviéndose 
relevante como fuente inicial la radiación solar, 
aire y derivados de reacciones químicas como el 
Hidrogeno para la electrificación del mundo. Pero 
todo esto dependerá de la inversión realizada 
en avances tecnológicos y una implementación 
adecuada de la economía circular referenciada 
al dióxido de carbono.

La energía es un “NEGOCIO” y es un “MERCADO” 
que evoluciona de acuerdo con las condiciones 
de las necesidades del ser humano. Aprendimos 
a tomar de la naturaleza, transformar y tener 
tecnología para su aprovechamiento a la 
energía primaria, pero ahora estamos teniendo 
un cambio y visión, ante el eminente grado de 
contaminación, desechos, cambios climáticos 
desaprovechamiento y desperdicio de cada 
materia prima o recurso natural que tomamos 
de nuestro entorno. 

Ante esta situación ha surgido en el mundo 
el nuevo modelo de negocio que permitirá 
complementar el ciclo de la convivencia de los 
seres vivos cuyo concepto es: Mantener cada 
materia o recurso el mayor tiempo posible 
en forma productiva y sus transformaciones 
(energía secundaria) con los componentes que 
la conforman en procesos circulares y cuyo 
objetivo final; es reintegrar en la cadena de 
valor una vez terminada su vida útil a cada parte 
que fue utilizada en los procesos energéticos.

Bajo esta nueva concepción un caso inmediato 
a resolver en corto plazo y considerar ahora 
en adelante, planteado en el estudio realizado 
por Greenpeace en el sector asiático indica 
que: “Habrá 12.85 millones de toneladas 
de baterías de iones de litio para vehículos 
eléctricos se desconectarán entre 2021 y 2030.” 
La pregunta que se hará con estos desechos 
y como reutilizarlos. Ante este nuevo dilema 
del hombre, es necesario que fabricantes de 
baterías y autos tienen la responsabilidad de 
apoyar las economías circulares, evitando el 

LEXICO ERRONEO 
Y NUEVO NEGOCIO MUNDIAL
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acumulo de desechos que tienen una degradación infinita 
en el tiempo.  ¿México sabe de esto?

La naturaleza ya no quiere darnos nuevas oportunidades 
ha reaccionado cambiando el clima a raíz del desorden 
realizado por la mala utilización de la energía primaria 
y su transformación para su uso, pero nunca se había 
puesto la reutilización y remoción de los contaminantes 
que se han generado, ante esto empresas a nivel mundial 
han colocado como prioridad misiones que debemos de 
considerar:

Valero: “Priorizar la excelencia operativa y las inversiones 
en avances tecnológicos, mantenimiento predictivo, 
energía renovable y captación de emisiones, así como 
esfuerzos para reducir el consumo de energía. Ser líder 
en la industria en combustibles renovables bajos en 
carbono. Bajo el concepto de RECICLAJE, REUTILIZACIÓN, 
RECUPERACIÓN Y REDUCCIÓN Bajo una inversión continua 
en tecnología.”

Shell: “La sociedad necesitará aumentar su participación 
de energía renovable a alrededor del 80% de un sistema 
energético mucho más grande que el actual si el mundo 
quiere completar una transición energética y lograr un 
objetivo a largo plazo de emisiones cercanas a cero netas 
para 2100.”

BP: “Sabemos que las personas de todo el mundo quieren y 
necesitan lo mismo: energía confiable, asequible y limpia. 
Satisfacer esta necesidad requiere esfuerzos de todos: 
gobiernos, empresas y consumidores. Trabajar juntos 
puede acelerar la acción.”

ExxonMobil: “Reducir las emisiones con tecnología de 
captura y almacenamiento de carbono de las centrales 
eléctricas y otras fuentes industriales que de otro modo 
se liberarían a la atmósfera. 

Aramco: “Un enfoque interdisciplinario de soluciones 
innovadoras y rentables para la gestión de carbono, 
centrándose en la captura y secuestro de CO2, con el 
objetivo de la reducción y la conversión de las emisiones 
en valor.”

PEMEX: “Reducir el impacto ambiental de las actividades 
industriales y realizar el manejo integral del agua, 
emisiones de bióxido de carbono equivalente y el pasivo 
ambiental, dando cumplimiento a la regulación ambiental 
aplicable a nuestras operaciones.”

En todas las empresas de que están en la industria de 
hidrocarburos está el léxico de captura, almacenamiento 
y energía confiable; el mundo tiene un nuevo negocio 
en el sector energético: Saber aprovechar al máximo 
las energías primarias aplicando los conceptos de una 
economía circular con la inversión en tecnologías.

tv
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Los resultados aún son inciertos, a pesar de que las 
elecciones se realizaron el martes 3 de noviembre. Al 
cierre de esta edición, el candidato demócrata, Joe Biden, 

es quien más cerca de ganar la presidencia, al tener 264 de los 
270 votos electorales necesarios. Mientras que el republicano 
Donald Trump amaga con impugnar el proceso electoral ante 
lo que considera un fraude.

Sin lugar a dudas, los ojos del mundo están puestos en este 
proceso electoral, en su desarrollo y resultado final, toda vez 
que, del resultado dependen en buena parte, el rumbo de la 
dinámica mundial. 

Mucho se ha dicho, escrito y difundido sobre los discursos 
tanto de uno como de otro bando, sin embargo, la diatriba 
pronunciada el jueves 5 por el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump -- en la que, una vez más, volvió a denunciar 
un fraude electoral sin pruebas que sustentaran sus 
acusaciones ni tribunal que las refrendara --, provocó una 
supuesta ruptura entre el mandatario y su círculo íntimo de 
asesores con el Partido Republicano, cuya cúpula guarda un 
escrupuloso silencio, y con su brazo de comunicación, el canal 
conservador Fox News, que podría incluso convertirse, contra 
todas las expectativas, en el primer medio que confirmara la 
victoria de su rival, el demócrata Joe Biden.

Las reacciones a la comparecencia volvieron a poner de 
manifiesto las diferencias que siempre han separado a Trump 
del partido Republicano que dice representar. Sin ir más 
lejos, la noche electoral del miércoles, después de que Trump 
llegara a declarar su victoria electoral en pleno recuento, el 
líder republicano en el Senado y, a todos los efectos, máximo 
responsable del partido fuera de la Casa Blanca, Mitch 
McConnell, no dejó lugar a dudas de su postura: “Decir que 
has ganado las elecciones y esperar a que termine el recuento 
son dos cosas distintas”.

De nuevo este viernes, McConnell se ciñó a la línea más o 
menos oficial que el Partido Republicano ha elegido para 

responder a esta polémica: solo se declararán como ilegales 
los votos cuyas irregularidades puedan ser demostradas por 
un tribunal; una declaración que minimiza la proclamación de 
fraude masivo del presidente.

“Así es como debe funcionar esto en nuestro gran país: 
cada voto legal debe contarse. Cualquier papeleta enviada 
ilegalmente no debe hacerlo. Todas las partes deben observar 
el proceso. Y los tribunales están aquí para aplicar las leyes y 
resolver disputas. Así es como los votos de los estadunidenses 
deciden el resultado”, hizo saber McConnell.

McConnelll sigue así la línea marcada por el vicepresidente 
y portavoz oficioso del partido en la Casa Blanca, Mike 
Pence, quien se ha pasado los últimos días intentando 
recontextualizar las declaraciones del mandatario como 
un esfuerzo para proteger “la integridad de la votación”, la 
familia de Trump ha dedicado las últimas horas a condenar 
sin paliativos lo que entienden como una falta completa de 
respaldo de la bancada republicana.

“La ausencia total de acciones de virtualmente todos los 
‘presidenciables republicanos para 2024’ es bastante 

EspecialEspecialESPECIAL
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Estados Unidos… 
¿Se va Trump? 
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asombrosa”, escribió el jueves por la tarde el hijo mayor del 
presidente, Donald Trump Jr. “Tienen la plataforma perfecta 
para demostrar que tienen ganas y son capaces de luchar, 
pero en su lugar se acobardan ante la turba de los medios”, 
remachó.

Otra de las hijas del presidente, Ivanka Trump, se adhirió a 
la línea más moderada impuesta por Pence y McConnell: 
“Todos los votos emitidos legalmente deben contarse. Todo 

voto emitido ilegalmente no debería hacerlo. No debería 
haber discusiones en este sentido. Ésta no es una declaración 
partidista: las elecciones libres y justas son la base de nuestra 
democracia”, escribió este viernes en su cuenta de Twitter.

Distanciamiento

Varios republicanos han apostado, como mínimo, por 
recurrir a esta narrativa. “Tenemos que respetar el proceso 
y asegurarnos de que se cuentan todas las papeletas 
depositadas acorde con las leyes del estado. Es así de simple”, 
zanjó a última hora del jueves el senador republicano Rob 
Portman. En los mismos términos se expresaron también el 

senador republicano por Florida, Marco Rubio; “Tardar días en 
contar votos no es un fraude”, publicó en su cuenta de Twitter.

Sin embargo, no han sido pocas las voces del partido, o 
incluso más próximas al mandatario, que han rechazado por 
completo las declaraciones de Trump, como el exgobernador 
de Nueva Jersey y antiguo asesor de Trump, Chris Christie. 
“Como exabogado que soy, no hay base alguna para el 
argumento que he escuchado esta noche. Es que no la 
hay y estoy completamente en desacuerdo con lo que he 
escuchado”, remachó.

Los más contundentes, sin embargo, han sido los 
representantes republicanos de ciudades con mayoría 
demócrata, en particular Adam Kinzinger, de Illinois. “Basta. 
Punto. Basta. No podemos minar nuestra propia integridad 
electoral con comentarios como estos, que pueden incitar a 
la violencia”, sostuvo.

Y añadió: “Esto se está convirtiendo en una locura”.

El representante por Virginia (también decantada a favor 
de Biden), Denver Riggleman, se sumó a las palabras de 
su compañero con un mensaje todavía más enérgico. “He 
prestado el juramento de defender este país y luchar por los 
ideales democráticos que representa. Contemos todos los 
votos, sí, pero basta de decir tonterías, señor presidente, y 
respete el proceso democrático que realmente hace grande a 
América”, escribió en Twitter.

Incluso parte del sector ultraconservador del partido se 
pronunció en contra de Trump, como el exgobernador de 
Arkansas Mike Huckabee. “Si el presidente pierde, pues pierde. 
Nunca podemos olvidar que aquí se gana con votos, no con 
balas”.

Fox, Trump y Arizona

Trump no solo ha protagonizado un desencuentro con los 
republicanos, sino con el medio que hasta ahora ha sido su 
fiel escudero, Fox News, que la noche electoral sorprendió a 
propios y extraños al convertirse en el primer -- y, durante 
varias horas, único -- medio en otorgar la victoria en el estado 
de Arizona a Joe Biden, un golpe en la mesa del candidato 
demócrata a la Casa Blanca en un feudo tradicionalmente 
republicano.

Fox no ha variado un ápice su posición a pesar de las 
presiones de la familia Trump para rectificar su estimación. 
Según fuentes de la Administración al magacín ‘Vanity Fair’ 
y a la cadena CNN, el propio Trump llamó al dueño de la 
cadena, Rupert Murdoch, para exigir que se retractaran 
inmediatamente y volvieran a poner el estado en juego. 
Murdoch se negó a hacerlo, y el responsable principal de 
análisis electoral de Fox News, Arnon Mishkin, lleva los dos 
últimos días insistiendo en que sus pronósticos son correctos, 
y que Biden ha ganado el estado.
La cadena otorga ahora a Biden un total de 264 votos 
electorales, a solo seis de la victoria final. Otros medios de 
calado, como CNN, todavía se resisten a conceder Arizona al 
vicepresidente, por lo que Fox News, paradójicamente y en 
un escenario impensable hace dos años, durante el apogeo 
del mandato del presidente, podría convertirse en el primer 
medio en certificar su derrota.

Los ojos del mundo están 
puestos en este proceso 

electoral, en su desarrollo 
y resultado final. 



Semanario de Información y Análisis Político18



Semanario de Información y Análisis Político 19



Semanario de Información y Análisis Político20

Por  Edwin Carcaño Guerra
Facebook: Edwin Carcaño Guerra

MUNDO GENERACIONAL 

El escenario presentado por el Dr. 
Alfredo Jalife de “2 resultados y 
2 presidentes” fue atinado. Cada 

uno de los candidatos salió a decir: 
“Yo tengo otros datos”. Ahora el 
problema es que el resultado se va a 
terminar decidiendo en los tribunales. 
Pero esos procedimientos no son 
de esta columna. Aquí hablamos de 
sociología y escenarios económicos 
así que entremos en el tema electoral 
de EUA a fondo. El problema más 
grande de Estados Unidos se llama: 
Las Guerras Culturales. Querer 
entender esta elección desde una 
perspectiva económica o financiera 
es imposible. Veamos por qué.
 

A finales de la década de los cincuenta 
Estados Unidos estaba en su máximo 
apogeo como la nación victoriosa 
de la Segunda Guerra Mundial. El 
presidente John F. Kennedy hablaba 
de la nueva frontera de Estados 
Unidos durante la década (1960) 
que comenzaba. Desgraciadamente 
su visión no se pudo materializar 
debido a su asesinato en Dallas en 
1963. Sin embargo, esa década iba 
a marcar los siguientes 60 años con 
sus ideas, su moda, su música y su 
cultura. Demasiados eventos de 
esos tiempos aún nos acompañan: 
el verano del 69, las marchas por la 
paz, los derechos de las minorías y la 
guerra contra la pobreza.

Una elección radical 
para una postura radical 

y la expansión de las 
Guerras CulturaleS

La elección entre Hillary 
Clinton y Donald Trump 
(2016) volvió a encender 
las Guerras Culturales, el 
tema de la elección ya no 
fue económico o financiero, 
los electores ya no tenían 
que pensar demasiado su 
voto: las cosas son claras 
y tu filosofía de vida dicta 
por quien debes de votar.
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¿Cuántos ateos descubrirán a Dios en cada 
aterrizaje forzoso de mis aviones? 

Howard Huges. 

 
Lo que en teoría generacional se conoce 
como un Despertar Individual fue lo 
que detonó los fuertes movimientos 
sociales. La oposición a la Guerra de 
Vietnam fue un catalizador social para 
unir a la juventud en contra de un 
establishment demasiado centrado en 
las instituciones y que no consideraba 
al individuo. La campaña de Bobby 
Kennedy y el discurso de Luther King 
prendieron un fuerte debate sobre 
el lugar de las minorías. De repente 
la gente empezó a cuestionarse los 
valores sociales: ¿Es correcto abortar? 
¿Debe permitirse la inmigración? ¿Hay 
que tener una actitud multicultural? 
¿Tienen derechos los gays?
 
Esas preguntas hace 60 años eran 
difíciles de contestar y también solo 
la minoría ruidosa la ponía en su 
agenda. Sabiamente el presidente 
Richard Nixon confió su elección a la 
minoría silenciosa. Pero cada día que 
pasa el tema ha ido tomando fuerza. 
En la elección presidencial de 1992 el 
discurso de Pat Buchanan definió los 
2 bandos de la nueva guerra por el 
espíritu de Estados Unidos. A partir de 
ese momento Roe vs. Wade empezó 
a tomar conciencia en todo el país. En 
los noventa y al principio del siglo XXI 
la economía y las finanzas públicas 
aun eran temas importantes en las 
campañas políticas, pero a partir del 
2016 todo cambió.
 
La elección entre Hillary Clinton y 
Donald Trump (2016) volvió a encender 
las Guerras Culturales. El tema de 
la elección ya no fue económico o 
financiero. La manera en la que el 
Imperio se conducía en sus relaciones 
internacionales fue opacada por el 
debate entre los valores conservadores 
y la visión liberal. Los electores ya no 
tenían que pensar demasiado su voto: 
las cosas son claras y tu filosofía de vida 
dicta por quien debes de votar. El tema 
del aborto, las minorías, la inmigración, 
la agenda LGBT, los derechos de las 
minorías, el derecho a portar armas y la 
legalización de las drogas hoy definen 
al electorado.
 
Conforme la postura de los ciudadanos 
americanos se va radicalizando 
entonces los conflictos van subiendo de 
tono. Las Guerras Culturales pasaron 
de ser charlas de cafés y bares a ser 
una causa de polarización estructural. 
Esta actitud se ve acrecentada por la 
llegada de la generación Millennial 
al mercado electoral. En elecciones 

pasadas la generación “X” votó con el 
bolsillo y los candidatos tenían que 
prometer más sueldos y mucho empleo. 
Pero esa fórmula ya no es válida. Esto 
significa que en esta década vamos a 
ver una dinámica política y electoral 
muy conflictiva.
 
A esto hay que sumar que la década 
que apenas comienza marca una fuerte 
desconfianza de los ciudadanos por 
las instituciones. El primer mensaje de 
Trump después de la elección fue que 
no confiaba en el resultado. Empezaron 
a surgir noticias por todos lados que 
demostraban un fraude en contra 
del presidente actual. Por otro lado, 
Biden fue cauto y mandó un mensaje 
de esperanza. Mientras escribo esta 
columna parece que el ganador va 
a ser el candidato demócrata. Como 
ciudadano no puedes pensar que poco a 
poco va a volver la paz. Al contrario: las 
guerras culturales acaban de detonarse 
de manera masiva.
 
A los que nos gusta la historia y la 
sociología nos gusta ver las cosas 
desde una perspectiva cíclica. Estudiar 
a los Imperios es una de las mejores 
formas de aprender cómo funciona 
una sociedad y cómo predecirla. La 
pregunta clave para entender el fin de 
un ciclo histórico (Como el que ahora 
vivimos) es la siguiente: ¿El imperio 
en turno va a explotar o a implotar? 
Cuando el imperio explota pelea 
contra adversarios externos y lucha 
por su sobrevivencia (Segunda Guerra 
Mundial). Cuando el imperio implota 
sus ciudadanos pelean a muerte entre 
ellos (Guerra Civil). La pregunta final es: 
¿Qué va a pasar con EUA?

Estudiar a los Imperios 
es una de las mejores 
formas de aprender 
cómo funciona una 
sociedad y cómo 
predecirla, la pregunta 
clave para entender el 
fin de un ciclo histórico 
como el que ahora 
vivimos.
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Por Pascal Beltrán Del Río

La noche de ayer, luego de que la víspera 
parecía factible que el presidente Donald 
Trump se reelegiría, el aspirante presidencial 

demócrata se encontraba cerca de amarrar los 
270 votos electorales necesarios para alcanzar la 
Casa Blanca. A continuación, cuatro apuntes sobre 
la elección del martes pasado, sujetos a que se 
materialice ese escenario:

1)  Nos fuimos a dormir pensando que Trump ganaría 
y nos despertamos con la noticia de que la ventaja 
del presidente en estados clave como Wisconsin 
y Michigan estaba en proceso de esfumarse. En 
México nos pasó algo parecido en 2006, aunque por 
razones diferentes, cuando, durante la noche, se 
revirtió la ventaja que tenía Andrés Manuel López 
Obrador sobre Felipe Calderón en el PREP. Lo que 
sucedió acá fue que los estados –organizadores de 
todas las elecciones, incluso las federales– tenían 
capacidades y criterios distintos para comenzar a 
contar los sufragios ejercidos antes de la jornada 
electoral, que, en esta ocasión, por la aprobación 
de leyes que facilitaron ese ejercicio, sumaron 
la friolera de 102 millones. Hubo estados como 
Florida, que contaron al mismo tiempo los votos 
anticipados y los que se depositaron el martes; 
otros, como Ohio, dieron prioridad a los primeros (y 
por eso iba ganando Biden y luego remontó Trump), 
y otros más, como Michigan, que lo hicieron al 
revés, y por eso iba ganando Trump, pero terminó 
imponiéndose Biden.

2) Las encuestas volvieron a fallar. Y lo hicieron 
de manera estrepitosa. Respecto de la elección 
presidencial en Michigan, el sitio FiveThirtyEight 
‒que saltó a la fama en 2008 por haber atinado al 
resultado de 49 de los 50 estados en los comicios 
de 2008, cuando triunfó Barack Obama‒ publicó 
una “encuesta de encuestas” en las que el candidato 
demócrata Joe Biden derrotaba por ocho puntos 
al presidente Donald Trump. Sí ganó Biden en 
Michigan, pero su ventaja fue de apenas 49.9% a 
48.6%, con el 99% de los votos computados. En 
Carolina del Norte, la misma casa encuestadora dijo 
que ganaría Biden por 1.8 puntos, pero la realidad 
fue que triunfó Trump por 50.1% a 48.7%, con 
95% del conteo. Lo mismo pasó en Pensilvania: el 
promedio de las encuestas decía ganaría Biden, con 
4.6 puntos de ventaja, pero Trump iba a la cabeza de 
las preferencias, con 84% de los votos reportados. 
Los encuestadores habían dicho que aprendieron de 
los errores en 2016. Quizá sea cierto, pero entonces 
cometieron otros.

3)  De concretarse su triunfo, Joe Biden será el 
primer vicepresidente de extracción demócrata 
que llega a la Casa Blanca por la vía de las urnas. 

Antes de él, siete lo habían intentado. Entre ellos, 
Hubert Humphrey, derrotado por Richard Nixon en 
1968; Walter Mondale, por Ronald Reagan en 1984, 
y Al Gore, por George W. Bush en 2000. De ganar, 
Biden será, además, el segundo presidente católico 
y el de mayor edad al momento de tomar posesión. 
Su compañera de fórmula, Kamala Harris, será la 
primera mujer en alcanzar la vicepresidencia, cargo 
al que aspiraron Geraldine Ferraro en 1984 y Sarah 
Palin en 2008. Por su parte, Trump será el undécimo 
presidente de EU que pierde su reelección. De 
terminar la carrera con 270 votos electorales para 
Biden y 268 para Trump, será la más cerrada de 
la historia desde que el Colegio Electoral tiene su 
actual composición de 538 delegados.

4)  Para la relación México-Estados Unidos, el reto 
será superar la frialdad actual entre el gobierno 
mexicano y el Partido Demócrata. La situación 
se parece a la de 1993, cuando el gobierno del 
presidente Carlos Salinas de Gortari batalló para 
echar a andar la interacción con el del nuevo 
presidente estadunidense, Bill Clinton. Éste derrotó 
en las elecciones de noviembre de 1992 a George 
Bush padre, con quien Salinas había desarrollado 
un vínculo personal. La situación es semejante 
para el presidente López Obrador y su relación 
especial con Trump. Al liderazgo demócrata no le 
gustó nada que no visitara a la líder de la Cámara 
de Representantes, Nancy Pelosi, cuando fue a 
la Casa Blanca en julio pasado, de acuerdo con lo 
que me dijo, en entrevista para Imagen Radio, el 
diputado texano Henry Cuellar. Ayer, la Cancillería 
comentó con los medios que el gobierno mexicano 
está “preparado para trabajar con cualquiera de los 
dos” candidatos y que, “el escenario de una elección 
reñida ya estaba contemplado en los planes de la 
SRE”.

OPINIÓN OPINIÓN 

Apuntes sobre la elección de EU

Para la relación 
México-Estados 
Unidos, el reto 
será superar la 
frialdad actual 
entre el gobierno 
mexicano y 
el Partido 
Demócrata.
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Las siete fuerzas políticas aprobaron 
por unanimidad modificar la 
Constitución Política de Yucatán, en 

materia de fortalecimiento institucional, 
perspectiva de género y temporalidad 
de Consejeros del Instituto de Acceso a 
la Información Pública, Transparencia y 
Protección de Datos Personales (INAIP).

En sesión ordinaria, la LXII Legislatura 
aprobó por mayoría la extinción y 
liquidación del Organismo Público 
Descentralizado “Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Dzemul, 
Yucatán, con el voto en contra de la 
diputada de Morena, Leticia Euán Mis.

Además, fueron aprobadas por 
unanimidad dos convocatorias, una 
dirigida a las instituciones de educación 
superior y de investigación, para proponer 
candidatos que integren la Comisión de 
Selección para designar a tres integrantes 
del Comité de Participación Ciudadana del 
Sistema Estatal Anticorrupción.
Así como otra dirigida a organizaciones de 
la sociedad civil, especializada en materia 
de fiscalización, de rendición de cuentas 
y combate a la corrupción o afines, para 
proponer candidatos que integren dicha 
Comisión de Selección para designar a dos 
integrantes del Comité de Participación 
Ciudadana.

El dictamen de las reformas 
constitucionales se contempla reformar 
el artículo 75 de la Carta Magna estatal, 
así como el artículo 31 de la Ley de 
Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado, en materia de 
temporalidad del nombramiento de 
Consejeros, de la fracción Legislativa del 
Partido Acción Nacional, que plantea que 
este cargo honorario sea de cuatros años 
y no de dos, como está actualmente, sin 
derecho a reelección.

De la misma manera, avalaron reformar 
el primer párrafo del artículo 2 y primer 
párrafo del artículo 86, ambos de la 
Constitución Política del Estado, en 
relación a institucionalizar la perspectiva 
de género en el servicio público, signada 
por la diputada del PRI, Karla Franco.

Al igual que reformar el artículo 64 de 
la Constitución Política del Estado, en 

materia de Impartición de Justicia con 
Perspectiva de Género, presentada por 
la diputada del PAN, Kathia Bolio Pinelo; 
al igual que reformar el artículo 2 de 
la Constitución Política del Estado, en 
materia de acoso escolar, promovida por 
el diputado de Nueva Alianza, Luis Aguilar 
Castillo.

De todos los temas, la diputada del PRI, 
Karla Franco Blanco, expresó que estas 
modificaciones no sólo conducen a 
Yucatán a fortalecerse como el estado 
más seguro sino el más justo, al contar 
con un marco constitucional vanguardista 
y actualizado en fortalecimiento 
institucional.

En su turno, el diputado Luis Aguilar, 
mencionó que lo importante de su 
iniciativa, es elevar esta conducta a 
rango constitucional y se convierta en 
una obligación del gobierno estatal 
el tomar cartas en el asunto, ya que 
hasta el momento sólo se han llevado 
a cabo acciones aisladas por parte de la 
Secretaría de Educación Pública y de otras 
instituciones.

“Se trata de evitar cualquier tipo 
de violencia y al elevarlo a rango 
constitucional ya sería una obligación, no 
es nada más realizar acciones de manera 

temporal sino de manera permanente”, 
recalcó.

Para finalizar con el tema, la diputada 
Kathia Bolio, agregó que su propuesta 
plantea que el Poder Judicial se apegue a 
juzgar y emitir sentencias con perspectiva 
de género, lo que consideró un avance 
más en el ámbito de género y justicia, 
“porque soy una mujer que defiende las 
causas sociales y las veces que tenga que 
alzar la voz, lo haré sin titubear”.

En la plenaria, se turnaron a la comisión de 
Puntos Constitucionales y Gobernación, 
la iniciativa para modificar la Ley de 
Responsabilidades de los Servidores 
Públicos, la Ley de Responsabilidades 
Administrativas y el Código Penal del 
estado; así como dos Minutas enviadas 
por la Cámara de Diputados, para 
reformar la Constitución Política de 
México, una en materia de juventud y otra 
sobre Movilidad y Seguridad Vial.

A la comisión de Vigilancia de la Cuenta 
Pública, Transparencia y Anticorrupción, 
se turnó el oficio del Auditor Superior del 
Estado, Mario Can Marín, con el que envía 
la Segunda Entrega del Informe Individual 
de la Cuenta Pública 2019; mientras que, 
a la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, la iniciativa para modificar la Ley 
de la Fiscalía General del Estado.

Asimismo, a la comisión de Igualdad de 
Género, se turnó la iniciativa que modifica 
diversas disposiciones del Código de 
Familia; a la Comisión de Desarrollo 
Urbano, Vivienda e Infraestructura, 
la iniciativa para modificar la Ley de 
Fraccionamientos, la Ley de Desarrollos 
Inmobiliarios y la Ley de Catastro 
del estado; y a la comisión de Salud 
y Seguridad Social, la iniciativa para 
modificar la Ley de Salud del Estado.

El coordinador de la fracción de Morena, 
Miguel Candila Noh, también hizo un 
llamado al Gobernador del Estado y a 
los alcaldes de Mérida y Umán, para 
que apliquen la Ley al momento de la 
construcción de acciones de vivienda y no 
sean menor de las medidas establecidas 
en las normas estatales, para que los 
ciudadanos que compren un predio gocen 
de sus derechos.
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Por su combinación de atractivos 
culturales y naturales, así como 
su gastronomía, Mérida es una 

de las ciudades más reconocidas a 
nivel nacional e internacional, por 
lo cual desde el inicio de la actual 
administración se han emprendido 
acciones focalizadas en este tema 
para promover la ciudad tanto en el 
país como en el extranjero, afirmó el 
alcalde Renán Barrera Concha.

—En el Ayuntamiento tenemos muy 
presente que la gastronomía es 
cultura e identidad, así como también 
un importante factor de cohesión 
social y unión familiar, por ese motivo 
hemos realizado gestiones para darle 
mayor proyección a nuestra ciudad a 
través de ese rubro—dijo.

En ese contexto, el Ayuntamiento 
de Mérida, a través de la Dirección 
de Desarrollo Económico y Turismo, 
participó en la Reunión General Anual 
de Delice Network (Red Gastronómica 
Internacional), que por primera 
ocasión se realizó de manera virtual, 
para analizar las consecuencias de 
la crisis del COVID-19 en las ciudades 
pertenecientes a esta Red.

Barrera Concha indicó que, 
desafortunadamente, este año 
2020 Mérida y el mundo se están 
enfrentando a difíciles escenarios que 
han puesto en prueba la capacidad 
para salir adelante en rubros como 
salud, economía y turismo, pero 
también ha permitido demostrar 
la capacidad que tenemos para 
adaptarnos y aprovechar al máximo 
las oportunidades.

—Si bien a la mayoría de nosotros se 
nos privó la posibilidad de reservar 
nuestra mesa favorita en algún 

restaurante, todos nos dimos cuenta 
de cuánto apreciamos nuestra 
cultura alimentaria y lo importante 
que es proteger nuestro sector 
gastronómico local y nuestra propia 
identidad —expresó.
 
El Alcalde recordó que el pasado 30 de 
octubre de 2019, la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura designó a Mérida, 
como Ciudad Creativa, por situar a 
las actividades de emprendimiento 
creativas gastronómicas en el centro 
de su estrategia de desarrollo.

Ahora, formar parte y participar en 
esta reunión virtual internacional 
de la Red Internacional de Ciudades 
Gastronómicas “Delice Network”, 
nos permite escalar un peldaño 
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Ayuntamiento mantiene la 
presencia internacional de 

Mérida como ciudad creativa 
por su gastronomía

EL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA PARTICIPÓ EN LA 
REUNIÓN GENERAL ANUAL 
DE DELICE NETWORK 
(RED GASTRONÓMICA 
INTERNACIONAL), QUE 
SE REALIZÓ DE MANERA 
VIRTUAL, PARA ANALIZAR 
LAS CONSECUENCIAS DE LA 
CRISIS DEL COVID-19 EN LAS 
CIUDADES PERTENECIENTES 
A ESTA RED.
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más para fortalecer la promoción 
integral de Mérida como un destino 
gastronómico, apuntó.

El director de Desarrollo Económico 
y Turismo, Eduardo Seijo Solís, quien 
representó al Ayuntamiento durante 
la reunión virtual de esta convención 
de gastronomía, la cual se llevó al 
cabo del 27 al 29 de octubre, señaló 
que este tipo de intervenciones 
internacionales brinda la oportunidad 
de intercambiar experiencias, ideas y 
conocimientos con otras metrópolis 
importantes en el rubro, que son de 
gran beneficio para Mérida.

Durante el evento, el funcionario 
tuvo dos participaciones. La primera 
con el tema “Sabor de Mérida”, el 
cual consistió en una actividad 
denominada “unboxing”, donde los 
participantes, previamente inscritos, 
recibieron un regalo que consistió en 
una caja de madera con productos 
locales característicos y producidos 
en nuestra región como chile 
habanero, achiote, miel y chocolate.
 
En la actividad, los participantes 
“viajaron a Mérida” al tener la 
oportunidad de probar, oler y sentir 
estos sabores que se originan en la 
historia multicultural y diversa de la 
región.

La segunda actividad fue una sesión 
abierta llamada “Con la mirada en 
Mérida”, donde Seijo Solís expuso qué 
es lo que hace a Mérida una ciudad 
gastronómica, cómo se utilizan 
los alimentos para el desarrollo 

económico, la cohesión social y la 
promoción internacional a través de 
las diferentes instituciones locales y 
una exhibición virtual de la Estrategia 
Gastronómica de la capital Yucateca.

Otros ponentes fueron Carolyn Steel, 
Hans Steenbergen Trendwatcher, 
Ignasi de Delas, Reinher Behrens, 
May Endresen, Juliette Cantau, Olivier 
Marette, Felipe García y Nata Kurkhuli.

Las ciudades participantes fueron 
Bruselas, Bélgica; Tbilisi, Georgia; 
Montreal, Canadá; Buenos Aires, 
Argentina; Stavanger, Noruega; 
Turín, Italia; Tucson, Estados Unidos; 
Barcelona, España; Lisboa, Portugal; 
Lausana Suiza; Riga, Letonia; 
Birmingham, Reino Unido; Stavanger, 
Noruega; Aarhus, Dinamarca; Buenos 
Aires, Argentina; Lyon, Francia y 
Mérida, México.

Creada por la ciudad de Lyon Francia, 
en 2007, Délice es una red profesional 
dedicada a 32 ciudades globales que 
se reúnen para adquirir experiencia 
en el uso de la alimentación y la 
gastronomía como una herramienta 
importante para el desarrollo de su 
territorio.

Esta entidad privada, tiene como 
regla, el fomentar el intercambio de 

ideas entre sus integrantes, en esta 
acción, se dan a conocer experiencias 
de los chefs y demás profesionales 
que trabajan en esta actividad.

Reabren paso vehicular 
en torno a la Plaza Grande

Por otra parte, con el propósito de 
avanzar en la recuperación de las 
actividades económicas en el Centro 
Histórico, el Ayuntamiento de Mérida 
reabrió al tránsito vehicular las calles 
aledañas a la Plaza Grande después 
de que permanecieran cerradas por 
casi 7 meses.

El alcalde, Renán Barrera Concha, 
explicó que la medida forma parte 
de la reapertura gradual y ordenada 
de los comercios con todas las 
medidas sanitarias que disponen las 
autoridades de salud para disminuir 
riesgos de contagio por el coronavirus.
 
La reapertura aplica al carril central de 
las calles que rodean la Plaza Principal 
(60, 62, 61 y 63). Los carriles citados 
permanecen abiertos durante todo 
el día, aunque hay que recordar que 
actualmente el tránsito de vehículos, 
por disposición estatal, se suspende 
de 11:30 p.m. a 5 de la mañana.

Señaló que la reapertura de ese carril 
central es únicamente para vehículos 
particulares o de transporte de 
turistas, como el turibús. Los otros 
dos carriles de cada una de esas 
calles que rodean la Plaza seguirán 
siendo peatonales.

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
REABRIÓ AL TRÁNSITO 

VEHICULAR LAS CALLES 
ALEDAÑAS A LA PLAZA 

GRANDE DESPUÉS DE QUE 
PERMANECIERAN CERRADAS 

POR CASI 7 MESES.
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En cumplimiento a los compromisos 
del Gobernador Mauricio Vila 
Dosal en temas ambientales, 

sumándose a las condiciones que 
ofrece el estado en generación de 
energía limpia y eficiencia en el rubro, 
Yucatán forma parte de un Acuerdo de 
Trabajo en materia de Presupuestos de 
Carbono y Rutas de Descarbonización 
para el sector eléctrico local.

Esta alianza permitirá que la entidad 
cuente con un instrumento para medir 
las emisiones de dióxido de carbono 
(CO2) que generan las empresas del 
sector; con base en los resultados 
de estos estudios, se podrá impulsar 
políticas públicas dirigidas hacia 
mitigar los efectos del calentamiento 
global y, en la medida de lo posible, 
frenar el incremento de la temperatura 
en el planeta.

Así lo declaró el titular de la Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo 
(Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, 
acompañado de su similar de Desarrollo 
Sustentable (SDS), Sayda Rodríguez 
Gómez, durante la firma del convenio, 
junto con la Cooperación Alemana para 
el Desarrollo Sostenible en México 
(GIZ) y el Ejecutivo de Jalisco, cuyo 
fin es reducir las emisiones de dicho 
compuesto al ecosistema.

El funcionario recordó que el acuerdo 
es una responsabilidad que adquirió la 
Alianza de Gobernadores Mexicanos por 
el Clima, en diciembre de 2019, siendo 
una de las estrategias de alto impacto 
alineadas a las obligaciones del país, 
ante los Acuerdos de París a escala sub 
nacional y con miras a la realización 
de la COP 25, que tendrá como sede la 
ciudad de Glasgow, Escocia.

También, agradeció al proyecto de 
Convergencia de la Política Energética 
y de Cambio Climático en México 
(Conecc) y a GIZ México, “por su trabajo 
y acompañamiento en la conformación 
del Presupuesto de Carbono, que viene 
a significar un importante avance en la 

ruta energética trazada en nuestro Plan 
Estatal de Desarrollo”.

Por su parte, Rodríguez Gómez resaltó 
que es indicación del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal que las dependencias 
trabajen de manera transversal, para 
implementar estrategias que permitan 
avanzar hacia un desarrollo sostenible 
para la entidad, con una visión a largo 
plazo, ante lo cual destacó la labor del 
personal de la institución a su cargo y 
de la Subsecretaría de Energía de la 
Sefoet.

Así, se establece un proyecto desde 
ahora y hasta julio 2021, con miras a la 
generación de presupuestos locales y 
rutas de descarbonización coherentes 
con un escenario de temperatura 

promedio global de 1.5 grados, así 
como a la construcción de alianzas 
y capacidades para instalar estas 
metodologías en las administraciones 
de cada estado.

De igual manera, la Asociación 
Mexicana de Energía Renovable y 
Medio Ambiente (AMER) destacó que 
la labor en Yucatán y Jalisco se inserta 
dentro de un plan más amplio, en el 
que participan ya diversas entidades, 
para dirigir a todo el sector energético 
nacional hacia modelos de operación 
bajos en carbono, más eficientes y 
sustentables.

En ese sentido, representantes del 
organismo reconocieron la visión 
estratégica y a largo plazo que han 
demostrado las autoridades de 
ambos estados, con la convicción 
de que el verdadero desarrollo 
sostenible solamente será posible 
con una perspectiva ambiental y de 
descarbonización.

La directora Residente de la GIZ 
México, Marita Brömmelmeier, 
aseguró que son esenciales el 
liderazgo, la implementación de 
estrategias adecuadas al contexto y 
el conocimiento del territorio, pues 
permiten aplicar soluciones flexibles, 
que se adapten a retos futuros y 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Organismo alemán de cooperación 
energética reconoce a Yucatán por 

promoción de energías limpias
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prioricen las necesidades tanto sociales 
como económicas de cada región.

Para finalizar, el director del proyecto 
Conecc, Jonas Russbild, apuntó que esto 
será un referente en materia de acción 
climática local y contribuirá a la inclusión 
de elementos del ambiente particular de 
cada sitio en la política del rubro.

“En los próximos meses, avanzaremos en 
una serie de estimaciones que derivarán 
en el cálculo del presupuesto de carbono 
para Yucatán y Jalisco, y su eventual 
traducción a rutas de descarbonización”, 
abundó ante los titulares de las 
Secretarías jalisciences de Desarrollo 
Económico (Sedeco), Ernesto Sánchez 
Proal, y Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial (Semadet), Sergio Humberto 
Graf Montero.

Yucatán resentirán 
fuerte impacto en 2021

Por otra parte, como se expresó en la 
acostumbrada conferencia de prensa 
matutina del pasado 3 de noviembre, 
del Gobierno federal, si bien las 
participaciones federales que recibe 
Yucatán -incluyendo la activación del 
Fondo de Estabilización de los Ingresos 
de las Entidades Federativas (FEIEF) en 
2020- se mantendrán constantes entre 
2019 y 2020, la disponibilidad de recursos 
provenientes del ramo 23 (Fondo de 
Fortalecimiento Financiero) y el Programa 
“U080 Apoyo a Centros y Organizaciones 
de Educación” se redujeron en 3,268 mdp 
respecto a 2018, en términos reales.

En ese sentido, se señaló que tomando en cuenta todos 
los ingresos de libre disposición, en 2018, el gobierno 
estatal encabezado por Rolando Zapata Bello contó con un 
presupuesto para atender las tareas que realiza el Poder 
Ejecutivo, sin considerar el pago de nómina y jubilados, de 
9,542 millones de pesos. 

Pero para 2021, el Gobierno de Mauricio Vila Dosal sólo contará 
con 3,490 millones pesos para realizar las mismas tareas, lo 
que equivale a una reducción de más de 6 mil millones de 
pesos.

Además, la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF) 
reiteró que para el 2021 se tendrá una disminución de 
1,848 millones de pesos, por concepto de reducción de 
Participaciones (1,075 millones de pesos), Aportaciones (363 
millones) y Convenios (410 millones).

Los convenios no incluyen las aportaciones a nómina del 
Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto 
Operativo (FONE) y el Fondo de Aportaciones para los Servicios 
de Salud (FASSA).

Adicionalmente, en los ingresos federales 
para Yucatán para 2021 no se incluyen 34 
programas que representan $510 millones. 

Entre estos programas destacan el de 
Escuelas de Tiempo Completo con $107.2 
millones menos; Fortaseg con 76.7 millones; 
Telebachillerato Comunitario con $61.6 
millones; el Proagua Rural con $56.7 
millones; el Fondo de Protección de Gastos 
Catastróficos con $37.3 millones; el Fondo 
Nacional del Emprendedor por $35 millones 

y el Fortalecimiento a la Excelencia Educativa por $18.6 
millones. 

Así como el Fondo Metropolitano que también desaparece, 
con el cual este año se está ejecutando obra pública por $850 
millones. 

Por otro lado, se espera que las Participaciones Federales a 
municipios tengan una disminución nominal por -31.7 mdp al 
pasar de 3,652.2 mdp en 2020 a 3,620.5 mdp en 2021. Esto se 
traduce en una disminución real de -4.5% (-171.2 mdp). 

Asimismo, se espera una disminución de las Aportaciones 
Federales a municipios por -34.5 mdp al pasar de 3,137.8 mdp 
en 2020 a 3,103.3 mdp al 2021. Lo anterior se traduce en una 
disminución real de -4.7% (-154 mdp).

Respecto a las participaciones federales para el estado 
correspondientes a 2020, cuyos detalles también se 
comentaron en la mencionada conferencia de prensa, la SAF 
informó que, hasta septiembre pasado, Yucatán ha recibido 
por este concepto 11,090 millones de pesos, de los cuales el 
60% se han destinado a los sectores de educación, cultura, 
seguridad, salud, economía, social y Gobierno, mientras que 
el 40% restante se ha transferido a los otros Poderes del 
Estado, organismos autónomos y ramos generales.

FINANZAS DE YUCATÁN 
RESENTIRÁN FUERTE 
IMPACTO EN 2021 
POR DISMINUCIÓN 
EN PARTICIPACIONES 
Y OTROS RECORTES 
FEDERALES: SAF
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En gobernador Carlos Miguel Aysa 
González dio el click de arranque 
del programa iCECyTEC del plantel 

Palizada del Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos de Campeche, 
único a nivel nacional que abre una 
red pública de internet para facilitar la 
conexión gratuita a todo su alumnado, 
facilitándole la descarga de material 
educativo y la gestión de tareas, fuera de 
las instalaciones educativas.

Aysa González también puso en servicio 
el sistema fotovoltaico integrado por 114 
paneles solares, el segundo de todo el 
subsistema Cecyte a nivel nacional, ya que 
el primero fue puesto en funcionamiento 
el pasado 19 de octubre en el plantel 01 del 
colegio, ubicado en la capital del estado.
“Nada nos va a frenar en la firme convicción 
de que las nuevas generaciones tengan 
una formación de calidad”, sostuvo el 
gobernador Carlos Miguel Aysa González 

durante el evento que presidió en la 
cancha de usos múltiples del edificio 
educativo, junto a los secretarios general 
de Gobierno, Pedro Armentía López; de 
Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello y la alcaldesa Maritza Díaz 
Domínguez.

Resaltó que a 10 días de que el plantel 
Cecytec de Campeche fuese el primero 
en todo el país, dentro de ese subsistema 
educativo, en poner en marcha un 
moderno sistema fotovoltaico, Palizada 
no solo se convierte en el segundo sitio 
en implementar también el uso de paneles 
solares para generar energía limpia, 
sino que se coloca a la vanguardia en 
conectividad digital, ya que es el primero 
en abrir una red pública gratuita de internet 
para todos sus jóvenes estudiantes.

“Entre la modernidad y la innovación, 
damos un paso más hacia adelante, 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador da el “click” inicial a 
programa de internet gratuito 

del CECYTEC en Palizada

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ 
DIO EL CLICK DE 
ARRANQUE DEL 

PROGRAMA ICECYTEC 
DEL PLANTEL 

PALIZADA DEL 
COLEGIO DE ESTUDIOS 

CIENTÍFICOS Y 
TECNOLÓGICOS DE 

CAMPECHE.
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favoreciendo la conectividad a las 
redes mundiales del conocimiento y 
a la protección del entorno mediante 
soluciones de energías amigables con el 
medio ambiente”, enfatizó el mandatario 
estatal.

Aysa González precisó que el internet 
público gratuito es una herramienta 
fundamental que requieren los jóvenes 
para su preparación, máxime en tiempos 
de pandemia, donde el desarrollo escolar 
virtual ha sido muy importante para no 
detener el curso de su preparación.

Por su parte, la alcaldesa resaltó que 
el gobierno de Carlos Miguel Aysa 
González ha llegado para dejar una huella 
imborrable en el municipio, pues con su 
respaldo y compromiso está llevando a 
Palizada hacia el desarrollo. “No tengo 
palabras para agradecer todo lo que hace 
por los paliceños, valoramos todas las 
acciones que ha realizado en tan poco 
tiempo”, mencionó.

En el uso de la palabra, el director del 
Cecytec, plantel Palizada, Jorge Carlos 
Díaz Canul, precisó que el sistema 
fotovoltaico compuesto por 114 paneles 
solares tiene una vida útil de 30 años 
y permitirá un ahorro de energía en el 
plantel del 80 por ciento, respecto a su 
consumo anual, mientras que el proyecto 
iCECyTEC dará a los alumnos acceso a 
internet de manera gratuita, para que a 
través de los dispositivos Chromebook 
puedan gestionar sus tareas, teniendo un 
impacto positivo en la economía de sus 
familias.

La red pública iCECyTEC funcionará todos 
los días de 2 de la tarde a 6 de la mañana, 
de esta forma, los alumnos del Cecytec y 
cualquier ciudadano podrá tener acceso 
y conectividad para hacer uso de la 
mayoría de las aplicaciones y funciones 
de su celular, su computadora o tableta.

El radio de alcance es de 300 metros y 
tiene una capacidad de soporte de hasta 
70 personas simultáneas con un consumo 
ilimitado de datos y se distribuirá en 
puntos específicos ubicados a lo largo 
del malecón como son el monumento a 
la Madre, el muelle de madera, el parque 
recreativo infantil y el Paseo de los Poetas.

En tanto, el sistema fotovoltaico 
compuesto por 114 paneles solares 
generará 70.8 megawatts por hora, 
contribuirá al cuidado del medio ambiente 
y permitirá una reingeniería en el gasto 
dentro de la institución.

INSUMOS GANADEROS

El jefe del Poder Ejecutivo también 
entregó en beneficio de 73 productores 
de las comunidades de Santa Adelaida, 
Alamilla, El Juncal, El Zapote, Las Bodegas, 
El Mangal, La Corriente, Tila, Santa Cruz, 
Santa Isabel, San Juan, Ribera Gómez, 
Plan del Carmen, Popistal, Río Blanco, Los 
Playones, San Eduardo, Lagón Dulce y El 
Paraíso, recursos por un millón 277 mil 
631 pesos para la adquisición de insumos 
ganaderos.

Igualmente, otorgó al presidente de la 
Asociación Ganadera Local, Gilberto del 
Carmen Cabrales Centeno, mobiliario 
y equipo de cómputo para el área 
administrativa de la Asociación Ganadera 
Local.

En el evento también estuvieron 
presentes los secretarios de Salud, José 
Luis González Pinzón; Desarrollo Rural, 
Ignacio España Novelo; Planeación, 
Tirzo García Sandoval y de Desarrollo 
Energético Sustentable, José Antonio 
del Río González; el fiscal general, Juan 
Manuel Herrera Campos y la directora 
general del Instituto de la Infraestructura 
Física Educativa del Estado, Rossina 
Saravia Lugo.

AYSA GONZÁLEZ 
TAMBIÉN PUSO EN 
SERVICIO EL SISTEMA 
FOTOVOLTAICO 
INTEGRADO POR 114 
PANELES SOLARES, EL 
SEGUNDO DE TODO EL 
SUBSISTEMA CECYTE A 
NIVEL NACIONAL.

EL JEFE DE EJECUTIVO 
ENTREGÓ RECURSOS 
POR UN MILLÓN 277 
MIL 631 PESOS PARA 
LA ADQUISICIÓN 
DE INSUMOS 
GANADEROS.
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La mejor manera de honrar a Cancún, a Quintana Roo, 
es seguir trabajando sin descanso para lograr un 
mejor lugar para vivir expresó el gobernador Carlos 

Joaquín en la sesión de clausura del ciclo de conferencias 
“Cancún 50 años” que se celebró en la Biblioteca Nacional 
de la Crónica.

“Estamos gobernando con firmeza, decisión, junto a la gente, 
con un único objetivo, el crecimiento, el mejoramiento y el 
amor por Quintana Roo” añadió el gobernador de Quintana 
Roo durante el evento que se transmitió en vivo a través de 
diversas plataformas, como las de la Coordinación General 
de Comunicación del Gobierno del Estado.

Carlos Joaquín reconoció el esfuerzo de aquellos que 
tuvieron la responsabilidad de dar los primeros pasos y 
encaminar el rumbo de un territorio que se ubicaría, luego, 
entre uno de los estados más importantes del país y líder 
del turismo internacional.

Destacó que Cancún surgió de la selva y se 
convirtió en el destino vacacional más importante 
del país, con un promedio de más de 5 millones de 
visitantes por año y una infraestructura turística 
que comenzó a edificarse hace más de 45 años.

Como ejemplo citó que en 1973 Cancún recibió 
a tres mil 754 turistas que se hospedaron en 
hoteles como Playa Linda en la zona hotelera, 
Parador y Caribe en el centro de la ciudad.

En 1975 fueron contabilizados los primeros 100 mil 
habitantes, de los cuales 80 mil eran nacionales y 
el resto extranjeros.

Carlos Joaquín expresó que el reto del futuro, no 
solo de Cancún sino de todo el estado de Quintana 
Roo, es afianzar una comunidad integrada, 
incluyente, donde cada ciudadano se sienta 
también parte y actor de este crecimiento y de 
ese futuro.

El titular del Ejecutivo explicó a los presentes que Quintana 
Roo y las instituciones van a tener que reconvertirse y 
trabajar de manera más eficiente, ya que el Covid-19 nos 
está obligando a reconvertir los que nos parecía natural.

Para el futuro de Cancún, Carlos Joaquín expresó que es 
construir alternativas de desarrollo compatibles para 
la recuperación gradual, ordenada y responsable de las 

actividades económicas, asegurar la paz y la seguridad 
interior.

“Ratifico una vez más mi voluntad de seguir consolidando 
un gobierno de puertas abiertas, de muchas horas de 
trabajo, incluyente, solidario, honesto y respetuoso de la 
división de poderes” precisó durante el evento organizado 
por Fernando Martí Brito, presidente de la Sociedad Andrés 
Quintana Roo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Honrar a Cancún es trabajar sin 
descanso para lograr un mejor 
lugar para vivir: Carlos Joaquín

EL FUTURO DE CANCÚN ES 
CONSTRUIR ALTERNATIVAS DE 
DESARROLLO COMPATIBLES 
PARA LA RECUPERACIÓN 
ECONÓMICA DIJO EL 
GOBERNADOR DE QUINTANA 
ROO, EN EL MARCO DE UNA 
CHARLA EN LA CLAUSURA 
DEL CICLO DE CONFERENCIAS 
“CANCÚN 50 AÑOS.
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Es un mundo en 64 cuadros, un 
mundo en el cual las piezas 
tienen que ser manejadas con 

inteligencia, habilidad y precisión, 
mientras se hacen cualquier cantidad 
de cálculos en los confines más 
recónditos del cerebro. Es el Ajedrez, ese 
juego – ciencia cuyo dominio requiere 
años de entrenamiento, de desarrollo 
de capacidades que convierten a los 
jugadores en Maestros, en parte de 
una élite que domina las más amplias 
posibilidades para poder vencer a 
un adversario, para doblegar a su 
resistencia, su voluntad. Jugar ajedrez 
al más alto nivel no es sencillo. Además 
de una ardua preparación, de mucho 
estudio, se requiere de talento y de 
una gran capacidad para desarrollarlo. 
Muchos se quedan en el camino, 
agotados, agobiados por el nivel de 
exigencia para poder ir adquiriendo la 
puntuación necesaria para entrar a los 
grandes torneos y a la posibilidad de 
disputar un Campeonato del Mundo. 

En los años sesenta los soviéticos 
dominaban el juego creando una 
escuela que puso a varios de sus 
jugadores en los más altos niveles. Su 
ajedrez era admirado y temido a la vez. 
En “Gambito de Dama”, el personaje 
principal de la serie es una chica que 
contra todo pronóstico va a desafiar a 
los grandes maestros con base en un 
talento único el cuál irá entrenando 
para poder aspirar a vencer a quienes 
se encuentran en los sitios más altos 
del Olimpo ajedrecístico. Beth Harmon 
(Anna Taylor -Joy) es una huérfana que 
reta a todos los cánones del ajedrez 
empezando por su género: la élite está 
conformada solo por hombres, no por 
mujeres a las que en esos años - quizá 
hasta ahora – se les consideraba menos 
capaces para jugar ajedrez y en todo 
caso aquellas que lo hacían recibían 
educación en colegios y universidades 
destinadas a las élites, enfrentándose 
solamente a otras mujeres. Pero este 
no es el caso de Beth. Se trata de una 
huérfana cuya madre biológica muere 
en un accidente de tránsito por lo 
que la niña es enviada a un orfanato 
de tintes religiosos en los que a las 
internas se les obligaba a tomar dosis 

de tranquilizantes y a cantar himnos 
durante los recesos escolares. Ahí Beth 
conocerá al Sr. Sheibel (Bill Camp) un 
solitario conserje que es aficionado al 
ajedrez y quien le enseñará los primeros 
movimientos sobre el tablero. Pronto 
Beth Harmon va a descubrir que el 
juego será más que eso: descubrirá que 
no solamente posee un talento natural 
para ello sino que sus capacidades 
de entendimiento de las múltiples 
posibilidades que se presentan en una 
partida la pueden llevar a desafiar 
a cualquier jugador. El personaje irá 
desarrollando su magnitud como 
jugadora y al mismo tiempo una 
personalidad que va posicionándola 
cada vez más dentro de los circuitos 
estadounidenses y – posteriormente 
– en los internacionales. Pero para 
poder triunfar en los más altos niveles 
Beth tendrá que ir venciendo en el 

Gambito de Dama

Scott Frank – director 
de la serie – lleva al 

espectador por una 
alucinante biografía 

que aunque ficticia toma 
muchos elementos de la 

realidad para hacerla 
creíble y para generar 

una pronta empatía con 
el personaje principal.

EN LA PANTALLA 
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camino a sus propios fantasmas y a 
las adicciones que éstos le han creado. 
Tendrá entonces dos opciones: caer 
en una espiral que la llevará al más 
profundo de los infiernos o remar 
contracorriente para darle un giro 
al que se suponía era su destino y 

encumbrarse como una de las mejores 
jugadoras de ajedrez de todos los 
tiempos, lo que logrará si vence al 
campeón soviético Vasily Borgov 
(Marcin Doronciski).

Scott Frank – director de la serie – va 
llevar al espectador por una alucinante 
biografía que aunque ficticia toma 
muchos elementos de la realidad 
para hacerla creíble y para generar 
una pronta empatía con el personaje 
principal. Presentará las partidas de 
ajedrez como vertiginosos y complejos 
encuentros a los que el montaje 
dotará de emotividad, profundidad y 
una enajenante sensación de vértigo; 
partidas que serán combinadas con 
los aspectos personales de una joven 
cuya vida parecía destinada a la 

rutina y a esa mediocridad que suele 
acompañarla, pero que cambiará por 
una serie de circunstancias fortuitas 
las cuales llevarán a Beth Harmon 
a convertirse en la intrusa en un 
mundo que estaba cerrado para 
ella, un mundo que en un principio la 

mira como una rareza, como una 
atractiva intromisión, pero que 
poco a poco comienza a respetarla 
por la facilidad con la que va 
deshaciéndose de sus adversarios. 
El arco de transformación del 
personaje es descrito con lujo de 
detalle, poniendo énfasis en las 
debilidades que se van convirtiendo 
en fortalezas gracias a una serie 
de aliados entre los que destacan 
su madre adoptiva Alma Whealey 
(Marielle Heller) y Benny Watts 
(Thomas Brodie – Sangster) uno 
de sus más acérrimos rivales en el 
juego que se convertirá en cómplice 
y en lo más cercano a un entrenador. 

“Gambito de Dama” podría ser 
una historia clásica de triunfo y 
superación personal, pero no lo es 
por la originalidad de su puesta en 
escena,  por los giros narrativos 
que presenta su guion y por lo 
atinado de sus interpretaciones – 
particularmente la de la enigmática 
y electrizante Anna Taylor -Joy – y 
por la relevancia de su temática. 
Se trata de un alegato por la 
capacidad competitiva de la mujer 
y por las dificultades que tiene 
que enfrentar, las cuales, por 
cuestiones de género, requieren de 
más voluntad para ir cuesta arriba, 
para destrozar a la adversidad. Es 
una bellísima, emotiva y vigorosa 
serie sobre un juego que funciona 

perfectamente como la representación 
de un campo de batalla en el cual la 
estrategia, la planeación pero también 
la improvisación y la necesidad de 
adaptarse a cualquier circunstancia 
son indispensables lo que a su 
vez lo convierte en una vibrante y 
particular alegoría de la vida misma. 
Es la apasionante narrativa de un 
personaje excepcional llamado Beth 
Harmon una superdotada jugadora 
de ajedrez capaz de llevar al juego y 
a su existencia a un nivel en el que se 
encuentran solamente aquellos que 
logran trascender a pesar del contexto 
que les rodea, a ese nivel en el que 
habitan aquellos que llevan junto a su 
nombre el adjetivo de leyenda. 

Gambito de Dama está disponible en 
Netflix. 
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OPINIÓN OPINIÓN

El proceso electoral que 
acaparó el interés de 

verdaderos especialistas 
y también de villamelones, 

muestra que, a falta de 
un ganador incuestionado, 

es lo único que hay es 
un rosario interminable 
de interrogantes y cero 

respuestas.

Una vez que decenas de millones de ciudadanos de 
Estados Unidos emitieron su voto, tanto por medio del 
Servicio Postal como de manera presencial, y cuando 

faltan por definir seis estados cuyos votos permitiría definir 
al ganador, aquí en México se nos presenta a la puerta, esa 
señora fea e irascible que es La Realidad.

El proceso electoral que durante semanas —si no es que 
meses—, acaparó el interés de los verdaderos especialistas 
y también de cientos de miles de villamelones —sedicentes 
especialistas—, nos muestra que lo único que tenemos hoy, a 
falta de un ganador incuestionado, es un rosario interminable 
de interrogantes y cero respuestas.

Desde acá, una vez hechos a un lado esos que desde su 
ignorancia pontificaban acerca del proceso electoral en aquel 
país, conviene recordar, otra vez, la importancia de la política 
local. Si bien para no pocos lo local ha cedido los espacios a 
lo global, la verdad es muy diferente; lo global se muestra, 
transmite y traduce en las decisiones que la clase política 
toma e impulsa en cada país.

De ahí la importancia de entender lo que aquí sucede, 
y las causas que lo explican. En consecuencia, dada la 
interdependencia entre ambos países, el proceso electoral y 
el encono y la división del electorado casi en mitades van a 
tener consecuencias en no pocos aspectos de la gobernación 
y en prácticamente todos los aspectos la vida nacional.

Pensemos, por ejemplo, ante la irrupción en el escenario 
político de quienes por años fueron considerados invisibles 
y ausentes de la discusión política, en el papel jugado por 
Donald Trump en sus dos campañas —más en esta última 

que en la primera—, tanto para obtener su voto y apoyo a su 
gobernación, como para hacerlos conscientes de la fuerza 
política que adquieren cuando deciden salir de su encierro, y 
participar.

¿Qué significa, por ejemplo, la nueva composición de la 
Suprema Corte de Justicia en ese país? La nueva mayoría 
conservadora, con fuertes raíces religiosas y oposición en 
temas como el aborto, matrimonio entre personas del mismo 
sexo y la adopción por parte de estas últimas, ¿será actor 
pasivo en esos temas? ¿Es más, esa mitad del electorado y 
sus legisladores, pretenderán influir en México en dichos 
temas?

Asimismo, dadas las nuevas condiciones creadas —producto 
de la fuerza de los afines a Trump—, ¿no es posible pensar 
que intentarán presionar e involucrarse aún más, en temas 
como el combate a los grupos delincuenciales que operan 
impunemente en México? ¿Es tanta nuestra ingenuidad, que 
pensamos que la presión de esos grupos y sus legisladores, 
se circunscribirá al territorio de Estados Unidos?

Temas y preguntas sin respuesta, hay muchos; por ejemplo, 
las nuevas reglas en materia laboral y su respeto dado lo 
aprobado en el T-MEC y también, tema espinoso que no atina 
este gobierno a manejar con inteligencia sino con la peor de 
las incapacidades, el de la energía.

Finalmente, a falta de un ganador, sobran los cuestionamientos 
sobre el futuro en las relaciones entre ambos países. Por eso 
pregunto, ¿nos interesaremos como ciudadanos, ahora sí, en 
la política local?

¿Qué sigue, prestar atención 
a la política local?

Por Ángel Verdugo
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